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臺北市孔廟管理委員會 101年第 2次委員會會議紀錄 

一、時間：中華民國 102年 1月 31日（星期四）下午 2時 

二、地點：臺北市孔廟西庫 

三、主席：黃呂主任委員錦茹                            記錄：王福慶 

四、出席委員：陳委員枝方（陳玲玲代表出席）、徐委員福全、董委員金裕、 

    莊委員永明、辛委員晚教、曾委員永義、李委員乾朗、丁委員亞雯（王 

    永進代表出席）、陳委員熙遠、沈委員冬、王委員湘瑾、李委員明輝 

五、列席單位（人員）：臺北市民政局林股長蕙雅、臺北市孔廟管理委員會陳

執秘彩虹 

六、主席致詞：略 

七、報告事項：詳如會議/簡報資料 

八、委員意見指導： 

(一)李委員明輝： 

1.孔廟紀念品可開發更多樣式，如紙鎮、書籤、扇子等具有紀念價值與

孔廟有關聯性的文創品。 

2.維持傳統祭孔儀式，臺北孔廟扮演很重要角色，在世界各地祭孔儀式

中，臺北孔廟保持傳統文化特色。 

（二）徐委員福全： 

    1.去年 928釋奠禮儀程進行部份可有再加強空間。 

2.結合北部大學中文系校外實習至孔廟服務學習。 

3.民國 97年曾至南京孔廟參訪受贈論語簡體字竹簡，臺北孔廟也可選

論語內容，用竹山的竹子做成竹簡開發成孔廟伴手禮，顯現臺灣特色，

一定受其他國家歡迎。 

4.孔廟舉辦茶道活動並與大同區商業、地方文史連結，就非常有意義。 

（三）李委員乾朗： 

  1.臺北孔廟不比北京國子監差，應透過演出或其他形式，讓年輕朋友對

孔學有感覺。 

2.廖瓊枝女士曾在孔廟演出，觀眾反應熱烈，另小西園許王掌中劇老少

咸宜，只要劇情合宜，都可以列為邀演對象 。 

3.為 4D劇院找一個故事，再拍攝一部影片。 

（四）辛委員晚教： 

    1.列管案件序號 1010103，建議事項：結合各地孔孟協會等儒學團體，



 2  

成為「孔廟資源」，請改為「孔廟支援性團體」。 

    2.孔廟對國內或國外的行銷非常重要。去年來孔廟參訪之山東曲阜市、

北京孔廟國子監交流訪問團，本人均擔任招待，詳予解說孔廟發展及

重視傳統祭典文化保存，有助於孔廟行銷。 

3南管樂團適合在大成殿演出，其演出曲目需具美學及社教意義。 

    4.以往臺北燈節均邀請南管樂團演出。 

5.紀念品販賣部比較缺乏孔子、孔廟相關書籍。    

（五）曾委員永義： 

 對於孔子造型(有無戴帽、持寶劍或教鞭、手勢)，建議舉辦孔廟或孔

子座談會時可以探討，目前被廣為運用是吳道子所畫圖像。 

（六）沈委員冬： 

 1.孔廟紀念品店與其他觀光景點產品差異不大，可參考竹山竹子工藝店

具完整之生產履歷。 

2.孔廟藝文活動豐富，建議予以系統化，如介紹臺灣茶、射箭活動如何

連結系統化。可舉辦古代運動或靜態音樂演出，動態例如古代投壺;

靜態音樂演出孔廟若有需求，本人可協助安排與社團合作演唱西洋或

經典老歌。 

（七）教育局代表： 

      建議孔廟製作小書包或竹簡的文創品，並以正體字印製。 

（八）王委員湘瑾： 

1.曾至越南教授華僑子弟佾舞，參與者希望保存樂譜及音樂，希望孔廟

能整理上述資料，提供參與學員參考。 

2.可與僑委會等單位合作舉辦夏令營課程，不必侷限於書法、射箭等活

動。 

(九)董委員金裕 

1.建議可出版郵票或明信片，並設置郵筒供外國遊客寄回國。 

2.本人上次至北京參加會議，對方希望舉辦約 5,000人的成年禮活動。 

 (十)陳委員枝方(陳玲玲代表) 

  孔廟 Q版孔子磁鐵的外形，有討論空間，希望孔廟對 4D劇院行銷繼續

努力。 

九、提案討論 

提案：委員建議於碑林區請馬總統在孔廟留置碑刻紀念（記事民國百年），列入
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考慮。 

說明：針對留碑紀念，記事民國百年事宜，因孔廟推動「孔廟觀光歷史城區再

生計畫」於民國 100年完成庭園景觀改造、4D劇院工程、六藝虛擬體驗

空間、中英日韓志工導覽訓練、建構儒學文化網站及語音導覽系統等軟

硬體設備，另 98年度孔廟遊客數 234,139人次，至 101年度已達 447,719

人次，遊客成長 91%，成果豐碩，是否以此成果作為百年記事內容，並建

請內政部辦理，提請委員會討論。 

決議：原則通過，將此建議案送內政部參考辦理。 

十、臨時動議 

提案：董委員建議因山東孔子基金會在臺灣舉辦齊魯文化特展，展出後文物

擬全數捐贈予臺北孔廟，是否接受，提請委員會討論，另如同意接受

捐贈，文物展是否考慮在臺北孔廟展出。 

決議：原則同意接受，請暸解對方聯絡窗口及細節，本案由民政局黃專委雯

婷為窗口。 

十一、主席結論： 

(一）針對紀念品販賣項目總整理(包括致贈外單位)，並檢討何處可再加

強。 

(二）928秋季祭孔大典儀程不順暢，請考證再加強。 

（三）安排北部大學中文系學生至孔廟實習。 

(四)在孔廟演出的音樂須考量音樂適宜性及美學教育。 

(五)建議參考韓國安東市博約會如何落實儒學文化，例如開發門聯當作紀

念品。 

(六)可舉辦由學界或小學生探討孔子形象的論壇。 

(七)孔廟活動之露出，除了春秋兩祭及成年禮之外，如何系列性、系統化

舉辦並讓民眾整體體驗。 

(八)委員曾代表馬市長至舊金山參加祭孔典禮，爾後有類似邀請，建請委

員協助代表市長出席。 

(九)文創品使用正體字及「臺北孔廟」有加分效果。 

十二、散會：下午 4時 50分 


